
  
 
 
 
 

Aprovada em 11/07/94 
 

ACTA DA REUNIÃO DA  
CÂMARA MUNICIPAL DE COIMBRA,  

REALIZADA NO DIA  
VINTE E OITO DE JUNHO DE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E 

QUATRO 
 

 
No dia vinte e oito de Junho de mil novecentos e noventa e quatro, na sala das sessões dos Paços do 

Municipio, realizou a Câmara Municipal de Coimbra uma reunião ordinária a que presidiu o Excelentissimo Senhor 
Presidente Manuel Augusto Soares Machado e em que participaram os Excelentissimos Vereadores Senhores Henrique 
José Lopes Fernandes, Jorge Manuel Monteiro Lemos, Fernando Pereira da Silva, João António Faustino da Silva, 
Alexandre José dos Reis Leitão, Vasco Jorge Antunes da Cunha, Fernando Afonso Anjos Silva e João José dos Santos 
Cardoso.   

 
Secretariou a reunião o Director do Departamento de Administração Geral, Dr. Rui Hamilton Pires Martins, 

coadjuvado pelo Primeiro Oficial, Maria Licinia Serrano. 
 
 A ordem de trabalhos para esta reunião era a seguinte: 

I -           ADMINISTRAÇÃO GERAL  
1. Acta da reunião da Câmara Municipal realizada no dia  20  de Junho de 1994 
2. Assinatura de Termos de Aceitação de Nomeação: 

- Chefe de Secção: 
Maria Licinia Campos do Vale Serrano 
Rosa Maria Casaleiro Geraldo dos Santos 
Maria da Graça Ribeiro Santos Raposo 
Maria Noémia da Costa Ferreira de Andrade 
Teresa Maria da Silva Gaspar Nunes do Valle 
Ana Maria da Silva dos Santos Pereira 
Aida Antunes Alves dos Santos Azenha 
Eugénia Maria Mendes Lameira 
Maria de Lurdes Simões Ferreira Gomes Duarte 
Maria Isabel da Costa Freitas Coutinho 
Maria da Graça Pessoa Pinheiro de Almeida Santos 
Fernanda Cardoso Gonçalves de Almeida Pinto 
Alice Maria Lopes Reis dos Santos Marques 
Maria de Lurdes Magalhães dos Santos Brás 
Maria Judite Dias Cortesão Paour Gordo 
Arminda Batista Taraio dos Santos Antunes 

3. Assinatura  de Contrato a Termo Certo - João Almeida Simões - Eng. Civil de 1ª Classe 
4. Licenciamento de Esplanadas 
5. Programa Operacional  da Região Centro 1994-1999 - Despacho do Sr. Presidente 

II -          ECONOMIA E FINANÇAS 
1. Situação Financeira 
2. Concurso Limitado nº 28/94 - Produtos para desinfecção das Piscinas - adjudicação 
3. Concurso Limitado nº 11/94 - Fornecimento de Asfalto - adjudicação definitiva 
4. Concurso Limitado nº 18/94 - Fornecimento de Pedra - adjudicação  
5. Instruções para Preenchimento das propostas de Plano de Actividades e Orçamento para 1995 

III -        DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
1. PRODESO - Sociedade para o Desenvolvimento Profissional e Social de Coimbra, Limitada: 

a) Relatório 
b) Assembleia Geral 

IV -         CULTURA, DESPORTO E TURISMO 
1. Campeonato Europeu de Tiro com Arco - apoio da Autarquia 
2. 34ª Sessão da Academia Ollímpica Internacional -  - participação do Técnico Auxiliar de Acção Desportiva, Manuel de Jesus 

das Neves Malaguerra 
3. Atribuição de Medalha de Mérito Desportivo ao Professor Alberto Jorge Cerdeira da Cunha Martins 

V -          PROTECÇÃO CIVIL 
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1. Novo Quartel dos Sapadores Bombeiros 

VI -        PLANOS, PROJECTOS E SOLOS 
1. Estudo Urbanistico da Encosta da Arregaça - parque de estacionamento junto ao Campo do União 
2. Loteamento dos terrenos camarários na Encosta da Arregaça/Campo do União 
3. Aeródromo Bissaya Barreto - instalação da Estação Meteorológica 

VII -    ADMINISTRAÇÃO URBANISTICA 
1. Viabilidades de Construção e/ou Loteamento: 

a) Carlos Alberto Moreira Lúcio - Sargento-Mor - regtº 3658/94 
b) Arsénio Carlos Fernandes - Brasfemes - regtº 5809/94 
c) Paulo Jorge de Quadros Tenreiro - Brasfemes - regtº 5447/94 
d) José da Costa Areiras - Chão do Cavaco - S. Facundo - Antuzede - regtº 13255/94 
e) Alvacar - Comércio e Industria de Automóveis, Limitada - prolongamento da Av. do Vale das Flores e sua ligação à 

Circular Externa - regtº 16598/94 
f) António Manuel Matos Seco Gandara - S. Martinho de Árvore - regtº 14175/94 
g) António Cortesão Neves da Fonseca - Largo do Freixo - S. João do Campo - regtº 11740/94 
h) Ana Lucia Pires Ferreira Pratas - Vale Geosa - Eiras - regtº 11531/94 
i) Mário da Costa Palmeira - Rua das Acácias - Casa Branca - regtº 44917/93 

2. Adalberto Augusto Paiva - alvará de loteamento nº 350  sito em Carvalhais de Baixo - libertação de caução - regtº 18043/94 

VIII-     OBRAS MUNICIPAIS 
1. Rectificação da Estrada Municipal 537-2 - Adémia-Eiras, incluindo rede de águas e esgotos - adjudicação 
2. Ampliação do Cemitério de S. Paulo de Frades - adjudicação definitiva 

IX - SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DE ÁGUA E SANEAMENTO DE COIMBRA 
1. Saneamento da Margem Esquerda do Rio Mondego - S. Martinho do Bispo a Taveiro e remodelação da Rede de Distribuição 

de Água - homologação da deliberação do Conselho de Administração 
2. Interceptor do Loreto e Ligação à Estrada de Adémia/Eiras - homologação da deliberação do Conselho de Administração 

X -   SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DE TRANSPORTES URBANOS DE COIMBRA 
1. Relatório do 1º trimestre de 1994 

XI -       ASSUNTOS DIVERSOS  
1. Associação Nacional de Municipios Portugueses - instalações de gases combustiveis (butano e propano) em edificios habitados 

e nos que recebem público 
2. Direcção Geral da Administração Autárquica - execução da Lei dos Baldios 

XII -      ORGÃOS DA AUTARQUIA 
1. Intervenção do Senhor Presidente 
2. Intervenção dos Senhores Vereadores 

 
 
Eram dez horas quando o Sr. Presidente declarou aberta a reunião, passando de imediato à análise da ordem de 

trabalhos: 
 
A Câmara deliberou, por unanimidade, considerar justificada a falta da Sra. Vereadora Teresa Portugal e do 

Sr. Vereador Eurico Cortez de Almeida, que por motivos profissionais não pôde estar presente na reunião. 
 

  

PONTO I -   ADMINISTRAÇÃO GERAL 

 
 I.1 - Acta de 20/06/94 

 
DELIBERAÇÃO N. 737/94: 
APROVAR A ACTA DA REUNIÃO DO DIA VINTE DE JUNHO DE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E QUATRO. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 

I.2. Assinatura de Termos de Aceitação de Nomeação: 
 

Procedeu-se à assinatura dos seguintes termos de aceitação de nomeação: 
 

- Chefe de Secção: 
Maria Licinia Campos do Vale Serrano 
Rosa Maria Casaleiro Geraldo dos Santos 
Maria da Graça Ribeiro Santos Raposo 
Maria Noémia da Costa Ferreira de Andrade 
Teresa Maria da Silva Gaspar Nunes do Valle 
Ana Maria da Silva dos Santos Pereira 
Aida Antunes Alves dos Santos Azenha 



Acta nº 22 de 28/06/94                                                                         Pág. 3 

 

Eugénia Maria Mendes Lameira 
Maria de Lurdes Simões Ferreira Gomes Duarte 
Maria Isabel da Costa Freitas Coutinho 
Maria da Graça Pessoa Pinheiro de Almeida Santos 
Fernanda Cardoso Gonçalves de Almeida Pinto 
Alice Maria Lopes Reis dos Santos Marques 
Maria de Lurdes Magalhães dos Santos Brás 
Maria Judite Dias Cortesão Paour Gordo 
Arminda Batista Taraio dos Santos Antunes. 
 

I.3. Assinatura de Contrato a Termo Certo: 
 

Após a Câmara ter deliberado, por unanimidade, suportar as despesas decorrentes da sua celebração, 
procedeu-se à assinatura do seguinte contrato a termo certo: 

 
- João Almeida Simões - Eng. Civil de 1ª Classe. 
 

I.4. Licenciamento de Esplanadas 
 

Sobre o assunto mencionado em epígrafe, foi apresentada pelo Sr. Presidente a seguinte proposta: 
 
"A existência de esplanadas de cafés, restaurantes e similares de hotelaria é um importante factor de 

animação social, cultural e económica da cidade que importa incentivar. 
 
Assim continuamos a considerar que é do maior interesse para o desenvolvimento da vivificação e da 

humanização da cidade, a existência de espaços de lazer, de convivio e de prestação de serviços ao ar livre, pelo que, 
numa atitude persistente de criação de condições de melhoria de qualidade de vida e de uma cidade mais aberta, mais 
viva e mais acolhedora, pelo que  proponho a Câmara Municipal de Coimbra delibere aprovar, para vigorar em mil 
novecentos e noventa e quatro, o seguinte: 

 
1. A isenção da taxa de licença de ocupação da via pública relativa á instalação de esplanadas, de cafés, de 

restaurantes e de similares de hotelaria, desde que os interessados requeiram a respectiva licença até ao próximo dia 
quinze de Julho, ao abrigo do artº 5 nº 1 do Regulamento Geral da Tabela e Licenças do Municipio (Edital nº 131/92, 
de 10 de Julho). 

2. Apesar de isentas do pagamento de taxas de ocupação da via pública (previstas no artº 56 nº 5 da Tabela 
de Taxas), as esplanadas deverão ser previamente aprovadas pela Câmara Municipal para o que os interessados 
podem diligenciar o seu licenciamento nos serviços desta autarquia. 

3. A área de ocupação por esplanadas localizadas em passeios públicos terá sempre que deixar livre, para a 
circulação pedonal, uma faixa com o minimo de um metro e meio de largura (em relação ao lancil do passeio) e de 
modo algum poderão obstruir a livre circulação de viaturas em serviço de emergência. 

 
Para execução desta deliberação, torna-se necessário encontrar uma metodologia expedita, que lhe dê 

andamento operacional no periodo que decorre até quinze de Julho. 
 
Para esse efeito, constitui-se um grupo de trabalho composto pelo Eng. Gomes Martins (Chefe da Divisão de 

Trânsito) e Arqta. Cristina Osório (Gabinete Almedina) que assim fica encarregado de proceder à análise, 
acompanhamento e informação final dos respectivos processos, que devem ser presentes para decisão final 
semanalmente (5ª feira), através do Director do Departamento de Administração Geral. 

 
As esplanadas deverão enquadrar-se na sequinte orientação genérica: 
 
a) - Não exceder a frente do estabelecimento; 
b) - Não ocupar, totalmente, o passeio ou praça em que se encontrem instaladas, devendo ser garantido 

espaço para a circulção de peões e viaturas de emergência; 
c) - Não ocupar a rede viária, incluindo as zonas de estacionamento; 
d) - A utilização de equipamento exterior de apoio (balcões, máquinas, etc) não é autorizada; 
e) - Os limites devem ser perfeitamente definidos; 
f) - Os guarda-ventos devem obedecer ao desenho especifico fornecido pelos Serviços Municipais; 
g) - A iluminação deve obedecer aos critérios definidos pela Câmara Municipal; 
h) - O mobiliário deve obedecer a critérios de uniformidade. 
i) - Ter um horário de funcionamento, sempre que possivel, igual ao dos respectivos estabelecimentos 

comerciais." 
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O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 738/94: 
APROVAR A PROPOSTA APRESENTADA PELO SR. PRESIDENTE E ACIMA TRANSCRITA. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

I.5. Programa Operacional da Região Centro 1994-1999 - Despacho do Sr. Presidente 
 

O Sr. Presidente deu conhecimento ao Executivo de um seu Despacho relativo ao Programa Operacional 
para a Região Centro, programa que abrante a NUTE II Centro e envolve comparticipações comunitárias do FEDER. 

 
Dada a sua extensão, o Despacho em causa, fica apenso à presente acta, da qual faz parte integrante. 
 
Considerando que se torna necessário o estudo e preparação das candidaturas por parte dos serviços da 

Câmara Municipal de Coimbra, foi enviado a todas as unidades orgânicas da Câmara Municipal a documentação 
respectiva. 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 739/94: 
TOMAR CONHECIMENTO E ACOMPANHAR A EVOLUÇÃO DOS FUNDOS COMUNITÁRIOS, NA MEDIDA DO POSSIVEL. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 
Neste momento ausentou-se o Sr. Presidente, passando os trabslhos a serem presididos pelo Sr. Vereador 

Henrique Fernandes. 
 
 

PONTO II -  ECONOMIA E FINANÇAS 

 
 II.1 - Situação Financeira 

 
Foi presente o balancete referente ao dia vinte e sete de Junho de mil novecentos e noventa e quatro, pelo qual 

a Câmara tomou conhecimento que o total de disponibilidades desta Câmara é de quinhentos e quarenta e cinco milhões 
sete mil oitocentos e vinte escudos e noventa centavos, sendo o montante de operações de Tesouraria de noventa e seis 
mil setecentos e dois escudos e sessenta centavos. 

 
II.2. Concurso Limitado nº 28/94 - Produtos para desinfecção das Piscinas - adjudicação 
 

Para este assunto, e com base na informação número quatrocentos e noventa e seis/noventa e quatro da 
Divisão de Aprovisionamento, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 740/94: 
ADJUDICAR, O FORNECIMENTO DE PRODUTOS PARA DESINFECÇÃO DAS PISCINAS, DO SEGUINTE MODO: 

Confiltra, Limitada: 
  - No Carbonato, em embalagem de 25 Kg - 5.000 Kg pelo valor de quinhentos e quarenta e cinco mil escudos 

mais IVA. 
  Lima Mayer Coimbra: 
  - Diatomite em pó (embalagens de 23 Kg) - 1.202 Kg pelo valor de trezentos e quarenta e seis mil cento e 

setenta e seis escudos mais IVA. 
  - CTX 120 granulado (embalagens de 30 Kg) - 810 Kg pelo valor de novecentose setenta e um mil cento e 

noventa escudos mais IVA. 
  Cofarbel - Cooperativa de Comercialização da Beira Litoral, CRL: 
  - Hipoclorito de sódio (tamboretes de 65 Kg) - 30.030 Kg pelo valor de um milhão cento e vinte e seis mil 

cento e vinte e cinco escudos mais IVA. 
  Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

II.3. Concurso Limitado nº 11/94 - Fornecimento de Asfalto - adjudicação definitiva 
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Sobre o assunto acima mencionado, o Executivo deliberou, com base na informação número quatrocentos e 
setenta e um/noventa e quatro da Divisão de Aprovisionamento: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 741/94: 
ADJUDICAR, DEFINITIVAMENTE, O FORNECIMENTO DE ASFALTO E EMULSÃO BETUMINOSA À FIRMA REPSOL 
PORTUGAL, PETRÓLEO E DERIVADOS, LIMITADA PELO VALOR DE DEZOITO MILHÕES CENTO E QUARENTA E OITO MIL 
ESCUDOS MAIS IVA. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

II.4. Concurso Limitado nº 18/94 - Fornecimento de Pedra - adjudicação 
 

Para o assunto em epígrafe, e nos termos da informação número quatrocentos e noventa/noventa e quatro da 
Divisão de Aprovisionamento, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 742/94: 
ADJUDICAR O FORNCIMENTO DE PEDRA PARA CONSERVAÇÃO EMANUTENÇÃO DE PASSEIOS, DO SEGUINTE MODO: 

João Carlos Correia da Costa: 
  - Pedra Branca de calçada- 45 m3 pelo valor de novecentos e noventa mil escudos mais IVA 
  Socalçadas - Exploração de Pedreiras, Limitada: 
  - Pedra de Palheira - 50 m3 - quinhentos e oitenta mil escudos mais IVA. 
  Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

II.5. Instruções para Preenchimento das propostas de Plano de Actividades e Orçamento 
para 1995 

 
Pela Divisão de Planeamento Integrado foram elaboradas as "Instruções para Preenchimento das Propostas 

de Plano de Actividades e Orçamento para 1995", as quais têm como objectivo a preparação do Plano de Actividades e 
Orçamento para 1995. 

 
DELIBERAÇÃO Nº 743/94: 
TOMADO CONHECIMENTO, DEVENDO A DOCUMENTAÇÃO RESPECTIVA SER DISTRIBUIDA A TODAS AS UNIDADES 
ORGÂNICAS DA CÃMARA MUNICIPAL DE COIMBRA. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 

PONTO III - DESENVOLVIMENTO SOCIAL 

 
III.1. PRODESO - Sociedade para o Desenvolvimento Profissional e Social de Coimbra, 

Limitada: 
a) Relatório 
b) Assembleia Geral 
 

Pelo Sr. Vereador Henrique Fernandes foi apresentado o relatório síntese relativo ao primeiro triénio de 
exercicio do PRODESO - Sociedade para o Desenvolvimento Profissional e Social de Coimbra, constituida por 
escritura pública celebrada a onze de Junho de mil novecentos e noventa e um. O relatório foi distribuido já na passada 
reunião a todos os membros do Executivo. 

 
Desta Sociedade faz parte a Câmara Municipal de Coimbra, representada na gerência da Sociedade pelo Dr. 

Manuel Augusto Soares Machado, Presidente da Câmara e Dr. Henrique José Lopes Fernandes, Vereador, ambos 
designados pelo Executivo em sua reunião realizada em cinco de Abril de noventa e um. 

 
Considerando que no próximo dia trinta de Junho se realizará a próxima Assembleia Geral e que se inicia um 

novo triénio no dia onze de Julho, nos termos do nº 1 do artº 6 do contrato social, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 744/94: 
- TOMAR CONHECIMENTO DO RELATÓRIO APRESENTADO. 
- MANTER NA SOCIEDADE COMO REPRESENTANTES DA CÂMARA MUNICIPAL DE COIMBRA O SR. PRESIDENTE, DR. 
MANUEL AUGUSTO SOARES MACHADO E O SR. VEREADOR, DR. HENRIQUE JOSÉ LOPES FERNANDES. 
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Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO IV - CULTURA, DESPORTO E TURISMO 

 
IV.1. Campeonato Europeu de Tiro com Arco - apoio da Autarquia 
 

Para este assunto e com base na informação número cento e seis/noventae quatro do Sr. Vereador Jorge 
Lemos, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 745/94: 
APROVAR A REALIZAÇÃO DO CAMPEONATO EUROPEU DE TIRO COM ARCO, QUE SE REALIZARÁ NA MATA DE VALE DE 
CANAS ENTRE OS DIAS OITO E DEZ DE JULHO, CONCEDENDO OS SEGUINTES APOIOS AO NÚCLEO DE ARQUIROS E 
BESTEIROS: 

- Montagem de um palco 
  - Placards para colocação no recinto junto do secretariado 
  - Contentores para o lixo 
  - 2 autocarros, se possivel dos Serviços Municipalizados de Transportes Urbanos de Coimbra para transporte 

dos atletas para o local da prova - mata de Vale de Canas (despesa a definir) 
  - Cedência de uma área do Parque de Campismo para 20 Caravanas e 40 Tendas 
  - Subsidio de quinhentos mil escudos, para fazer face aos elevados custos da organização. 
  Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

IV.2. 34ª Sessão da Academia Olímpica Internacional - participação do Técnico Auxiliar 
de Acção Desportiva, Manuel de Jesus das Neves Malaguerra 

 
Para este assunto foi apresentada a informação número cnto e um/noventa e quatro do Sr. Vereador Jorge 

Lemos, cujo teor é o seguinte: 
 
"O Técnico Auxiliar de Acção Desportiva, Manuel de Jesus das Neves Malaguerra candidatou-se através da 

apresentação de um trabalho, a Bolseiro da Academia Olímpica Internacional. Após apreciação do referido trabalho, 
a Academia Olímpica de Portugal classificou o trabalho "Movimento Olímpico e Jogos Olímpicos" do técnico da 
Divisão de Acção Desportiva em 1º lugar tendo proposto o "nosso" funcionário para membro da Academia Olímpica 
Internacional, participando na Sessão Internacional que decorrerá em Olímpia, Grécia, de dezoito de Julho a dois de 
Agosto. 

 
Porque se trata de um facto de grande relevo, de enriquecimento curricular e na formação do técnico de 

Desporto da Câmara Municipal de Coimbra e de inegável interesse para a Câmara Municipal de Coimbra que vê 
assim pela 1ª vez um seu funcionário integrar os Quadros da Academia, sugere-se que seja autorizada a deslocação à 
Grécia do referido funcionário e lhe seja concedia a necessária dispensa do serviço." 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 746/94: 
APROVAR A PROPOSTA CONSTANTE DA INFORMAÇÃO DO SR. VEREADOR JORGE LEMOS, ACIMA TRANSCRITA. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

IV.3. Atribuição de Medalha de Mérito Desportivo ao Professor Alberto Jorge Cerdeira da 
Cunha Martins 

 
Sobre o assunto acima mencionado foi elaborada pelo Sr. Vereador Jorge Lemos em vinte e quatro de Junho 

de noventa e quatro a seguinte informação: 
 
"Alberto Jorge Cerdeira da Cunha Martins, nasceu no dia trinta e um de Agosto de mil novecentos e trinta na 

cidade de Coimbra. 
 
Desde sempre foi um homem que viveu a sua e nossa cidade com amor e com alma e nela desenvolveu a sua 

actividade, com o emprenhamento que caracteriza os homens bons. 
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Professor do Ensino primário, associava esta sua actividade com a de Treinador de Basquetebol sendo 
considerado local e nacionalmente como um Mestre. 

 
A amizade dedicada aos seus alunos e atletas, a vontade indómita de lhes transmitir valores que fizessem 

deles excelentes cidadãos, grangeou-lhe a admiração e o respeito da nossa cidade. 
 
Assim e atendendo a que: 
 
- ao longo da sua vida se preocupou com a formação pedagógica dos seus jovens 
- contribuiu decisivamente para a implementação do Basquetebol na cidade de Coimbra 
- sob a sua superior orientação, a Associação Académica de Coimbra conquistou vários Títulos Nacionais em 

diferentes escalões etários 
- enquanto Seleccionador Nacional de Basquetebol, desempenhou essa tarefa com grande capacidade e rigor 
- como Prelector em cursos de Treinadores, sempre deixou um rasto de grande competência e simpatia 
- como Comentador Desportivo em vários meios de Comunicação Social, sempre tratou as noticias com 

grande isenção 
- pelo amor que tem a esta Cidade, que nunca abandonou, pesem embora os convites financeiramente 

vantajosos que teve ao longo da sua actividade 
- por ser um simbolo vivo da nossa cidade, como exemplo impar para os mais jovens 
 
Proponho a atribuição da Medalha de Mérito Desportivo ao Professor Alberto Martins." 
 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 747/94: 
ATRIBUIR A MEDALHA DE MÉRITO DESPORTIVO AO PROFESSOR ALBERTO JORGE CERDEIRA DA CUNHA MARTINS. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO V - PROTECÇÃO CIVIL 

 
V.1. Novo Quartel dos Sapadores Bombeiros 
 

Sobre o assunto em epígrafe, foi elaborada pela Divisão de Protecção Civil a informação número cento e 
quarenta e um/noventa e quatro, cujo teor é o seguinte: 

 
"Na sequência da deliberação da Câmara nº 163/94 de vinte e três de Fevereiro, procedeu-se á análise do 

estudo prévio apresentado sob os aspectos funcionais e de integração urbanistica. Para esse efeito efectuaram-se 
reuniões com os técnicos projectistas, com a assessoria de planeamento e com o autor do Plano de Urbanização do 
Vale das Flores (Arq. Camilo Cortesão). Foi igualmente solicitado parecer ao Serviço Nacional de Bombeiros, o qual 
foi favorável (oficio número quatro mil quinhentos e cinquenta e sete de vinte e seis de Maio de noventa e quatro). 

 
Em termos globais considera-se que foram devidamente integradas as recomendações colocadas pelo juri do 

concurso na fase de programa Base, apresentando-se o estudo prévio com uma evolução muito correcta deste 
programa, indo ao encontro, das sugestões formuladas pela Companhia de Bombeiros Sapadores e Divisão de 
Projectos, nas reuniões de trabalho realizadas. 

 
Deste modo propõe-se a aprovação do Estudo Prévio, devendo na fase de anteprojecto serem formuladas as 

seguintes correcções: 
 
1 - A implantação do quartel deverá sofrer uma deslocação para nascente de modo a fazer coincidir o 

caminho pedonal, que o atravessa, com a direcção do passeio nascente da rua projectada no Plano do Polo II da 
Universidade. 

2 - O caminho pedonal não deverá possuir degraus pelo que a sua cota de implantação a norte deverá ser 
ajustada. 

3 - Deverá ser estabelecido um acesso vertical entre o 1º piso e o rés-do-chão na zona da sala de reuniões. 
4 - Considera-se não haver necessidade da cave para estacionamento em face do número reduzido de lugares 

que proporciona. 
5 - Proceder-se à cobertura da zona de circulação entre a sala de Alerta e a saída de viaturas. 
6 - Reformular a implantação do Monta-Cargas e das casas de banho anexos à cozinha. 
7 - Reformular a implantação do P.T." 
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Atendendo ao que é informado, juntamente com o parecer favorável do Serviço Nacional de Bombeiros e a 

estimativa orçamental entretanto apresentada, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 748/94: 
APROVAR O ESTUDO PRÉVIO PARA O NOVO QUARTEL DOS SAPADORES BOMBEIROS E AS CORRECÇÕES ENUNCIADAS NA 
INFORMAÇÃO ACIMA TRANSCRITA. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO VI - PLANOS, PROJECTOS E SOLOS 

 
VI.1. Estudo Urbanistico da Encosta da Arregaça - parque de estacionamento junto ao 

Campo do União 
 

Conforme documento fornecido pela Associação de Futebol de Coimbra que informa das dimensões a que 
devem obedecer o Campo de Jogo, o Executivo deliberou, nos termos da informação número cento e oitenta e 
um/noventa e quatro da Divisão de Planos: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 749/94: 
- ALTERAR O NOVO LIMITE NASCENTE DO CAMPO DO UNIÃO, DE MODO A QUE A FAIXA DE TERRENO LIVRE ENTRE A 
LINHA DE FUNDO DO CAMPO E A VEDAÇÃO TENHA SEIS METROS E MEIO DE LARGURA, CUMPRINDO-SE O VALOR 
MININO DE SEIS METROS DEFINIDO PELAS NORMAS. 
- SER DA RESPONSABILIDADE DO CLUBE A EXECUÇÃO DO NOVO MURO, JÁ QUE  AQUELE QUE VAI SER DEMOLIDO SE 
ENCONTRA FORA DOS LIMITES DA PROPRIEDADE DO CLUBE. 
- INFORMAR O CLUBE "UNIÃO DE COIMBRA" DA BREVIDADE DO INICIO DAS OBRAS. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 

VI.2. Loteamento dos terrenos camarários na Encosta da Arregaça/Campo do União 
 

Pela Divisão de Planos é apresentado o loteamento relativo ao aproveitamento dos terrenos municipais sitos 
na Encosta da Arregaça/Campo do União, entre o Ramal da Lousã a Norte e a zona já edificada pelas Cooperativas, 
cujo estudo foi já aprovado pela Câmara Municipal de Coimbra em vinte e nove de Novembro de noventa e três. 

 
A respectiva planta de loteamento e memória descritiva, ficam apensas à presente acta, da qual fazem parte 

integrante. 
 
Nos termos da informação de nove de Junho de noventa e quatro da Divisão de Planos, o  Executivo 

deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 750/94: 
- APROVAR O ESTUDO DE LOTEAMENTO DOS TERRENOS CAMARÁRIOS NA ENCOSTA DA ARREGAÇA/CAMPO DO UNIÃO, 
DEVENDO DAR-SE CONHECIMENTO AO DEPARTAMENTO DE ADMINISTRAÇÃO URBANISTICA. 
-  VENDER O LOTE 13 AO CLUBE UNIÃO DE COIMBRA E OS RESTANTES AO CONSÓRCIO DAS COOPERATIVAS DE 
HABITAÇÃO DE COIMBRA. 
- QUE O DEPARTAMENTO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL DEFINA AS CONDIÇÕES DE VENDA QUE, DE ENTRE OUTRAS, 
DEVERÃO PRECISAR: 

- Que os projectos de infraestruturas e espaços livres deverão ficar a cargo das Cooperativas (a sua aprovação 
por parte da Câmara Municipal de Coimbra e entidades intervenientes deverá anteceder a escritura de venda). 

  - Que  a realização das respectivas obras deverão ficar a cargo das Cooperativas e do Clube União de 
Coimbra, proporcionalmente à "área de construção" que cada qual irá edificar. 
- QUE A DIVISÃO DE PLANOS PROCURE TRANSFORMAR OS ACORDOS VERBAIS ESTABELECIDOS COM OS 
PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS EM ACORDOS ESCRITOS, POR FORMA A GARANTIR A PASSAGEM DA RUA. 
- QUE SEJAM AS COOPERATIVAS A RESOLVER O PROBLEMA DO ARRENDATÁRIO DA PROPRIEDADE "A". 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

VI.3. Aeródromo Bissaya Barreto - instalação da Estação Meteorológica 
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Solicita o Ministério do Ambiente e Recursos Naturais - Instituto de Meteorologia a cedência de um espaço 
para construção dum edificio destinado a uma Estação Meteorológica no Aeródromo Bissaya Barreto, com área de mais 
ou menos duzentos metros quadrados e altura máxima de oito metros, bem como a disponibilização a curto prazo, de 
um espaço nas actuais instalações do Aeródromo para instalação dos terminais do equipamento e do pessoal que o 
opera. 

 
Com base na informação número cento e setenta e um/noventa e quatro da Divisão de Planos, o Executivo 

deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 751/94: 
- APROVAR A CEDÊNCIA DO TERRENO, COM AS DIMENSÕES DE VINTE E QUATRO VEZES SETE METROS, QUE 
CORRESPONDE Á ÁREA DE IMPLANTAÇÃO DA EDIFICAÇÃO. 
- ACERTAR AS CONDIÇÕES DE CEDÊNCIA EM FASE POSTERIOR. 
- DEVERÁ SER PRESENTE Á APRECIAÇÃO DA CÃMARA MUNICIPAL O RESPECTIVO PROJECTO DE ARQUITECTURA. 
- OFICIAR O INSTITUTO DE METEOROLOGIA DE QUE É POSSIVEL DISPONIBILIZAR LOGO QUE SEJA NECESSÃRIO A 
ANTIGA SALA DE COMUNICAÇÕES DO RÉS-DO-CHÃO, ATÉ CONCLUSÃO DAS SUAS INSTALAÇÕES DEFINITIVAS. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 

 
 

PONTO VII - ADMINISTRAÇÃO URBANISTICA 

 
VII.1. Viabilidades de Construção e/ou Loteamento 
 

Pelo Sr. Vereador Pereira da Silva foram apresentados os seguintes pedidos de viabilidade de construção 
e/ou loteamento: 

 
Nome - Carlos Alberto Moreira Lúcio 
Nº de processo - três mil seiscentos e cinquenta e oito/noventa e quatro 
Local - Sargento-Mor 
Parecer do Director do Departamento de Administração Urbanistica (DAU) - "Proponho que se informe 

(parecer favorável condicionado) conforme indicado." 
 
Nome - Arsénio Carlos Fernandes 
Nº de processo - cinco mil oitocentos e nove/noventa e quatro 
Local - Brasfemes 
Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe (parecer favorável condicionado) nos termos dos 

pareceres emitidos pela Divisão de Gestão Urbanistica Norte." 
 
Nome - Paulo Jorge de Quadros Tenreiro 
Nº de processo - cinco mil quatrocentos e quarenta e sete/noventa e quatro 
Local - Brasfemes 
Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe (parecer favorável condicionado) nos termos dos 

pareceres emitidos pela Divisão de Gestão Urbanistica Norte." 
 
Nome - José da Costa Areias 
Nº de processo - treze mil duzentos e vinte e cinco/noventa e quatro 
Local - Chão do Cavaco - S. Facundo - Antuzede 
Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe (parecer favorável condicionado) nos termos dos 

pareceres emitidos pela Divisão de Gestão Urbanistica." 
 
Nome - Alvacar - Comércio e Industria de Automóveis, Limitada 
Nº de processo - dezasseis mil quinhentos e noventa e oito/noventa e quatro 
Local - Prolongamento da Av. do Vale das Flores e sua ligação à Circular Externa 
Parecer do Director do DAU - "...Propõe-se ser viável a ocupação do terreno em apreço, nas condições 

constantes dos pontos 2 e 3 da informação número cento e setenta e sete/noventa e quatro, de catorze de Junho de 
noventa e quatro da Divisão de Planos." 

 
Nome - António Manuel Matos Seco Gândara 
Nº de processo - catorze mil cento e setenta e cinco/noventa e quatro 
Local - S. Martinho de Árvore 
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Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe (parecer favorável muito condicionado), nos termos 
dos pareceres emitidos pela Divisão de Gestão Urbanistica Norte, relevando-se, de todo o modo, que se desaconselha a 
construção no local nas actuais circuntâncias de insuficiente desenvolvimento e planeamento urbanistico." 

 
Nome - António Cortesão Neves da Fonseca 
Nº de processo - onze mil setecentos e quarenta/noventa e quatro 
Local - Largo do Freixo - S. João do Campo 
Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe (parecer desfavorável susceptível de revisão) nos 

termos dos pareceres técnicos emitidos pela Divisão de Gestão Urbanistica Norte." 
 
Nome - Ana Lúcia Ferreira Pratas 
Nº de processo - onze mil quinhentos e trinta e um/noventa e quatro 
Local - Vale Geosa - Eiras 
Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe (parecer desfavorável) conforme indicado nos 

pareceres técnicos emitidos pela Divisão de Gestão Urbanistica Norte." 
 
Nome - Mário da Costa Palmeira 
Nº de processo - quarenta e quatro mil novecentos e dezassete/noventa e três 
Local - Rua das Acácias - Casa Branca 
Parecer do Director do DAU - "Proponho que se informe o municipe de que não é viável a pretensão nos 

moldes que solicita, pelo que se emite parecer desfavorável. Apenas se admitem as perspectivas de trabalho enunciadas 
nos pontos 1 e 2 da informação número mil e duzentos/noventa e quatro da Divisão de Gestão Urbanistica Norte, 
recomendando-se a adopção da referenciada no ponto 2." 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 752/94: 
INFORMAR OS REQUERENTES NOS TERMOS DOS PARECERES TÉCNICOS EMITIDOS PELO DIRECTOR DO 
DEPARTAMENTO DE ADMINISTRAÇÃO URBANISTICA. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 

VII.2. Adalberto Augusto Paiva - alvará de loteamento nº 350 sito em Carvalhais de Baixo 
- libertação de caução 

 
Para o presente processo, registado com o número dezoito mil e quarenta e três/noventa e quatro, e com base 

no parecer do Director do Departamento de Administração Urbanistica elaborado em vinte e três de Junho de noventa e 
quatro, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 753/94: 
- LIBERTAR O MONTANTE DE UM MILHÃO DUZENTOS E TRINTA E TRÊS MIL QUATROCENTOS E NOVENTA E CINCO 
ESCUDOS CORRESPONDENTE À GARANTIA BANCÁRIA Nº 751-100002965 DO CRÉDITO PREDIAL PORTUGUÊS, SA. 
MANTENDO-SE COMO VALOR RESIDUAL A IMPORTÂNCIA DE QUINHENTOS MIL QUINHENTOS E SESSENTA E SETE 
ESCUDOS. 
- DAR CONHECIMENTO DESTA DELIBERAÇÃO AO REQUERENTE BEM COMO AO CRÉDITO PREDIAL PORTUGUÊS, SA. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 

PONTO VIII - OBRAS MUNICIPAIS 

 
VIII.1. Rectificação da Estrada Municipal 537-2 - Adémia-Eiras, incluindo rede de águas 

e esgotos - adjudicação 
 

Para o processo referenciado em epígrafe, e com base na informação número trezentos e oitenta e 
oito/noventa e quatro da Divisão de Construção de Vias, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 754/94: 
ADJUDICAR, EM PRINCIPIO, A EMPREITADA DE "RECTIFICAÇÃO DA ESTRADA MUNICIPAL 537-2 - ADÉMIA-EIRAS, 
INCLUINDO REDE DE ÁGUAS  ESGOTOS" À FIRMA JOSÉ FRANÇA MARQUES RODRIGUES & FILHOS, LIMITADA, PELO 
VALOR DE CENTO E CINQUENTA E QUATRO MILHÕES NOVENTA E TRÊS MIL DUZENTOS E SETENTA E DOIS ESCUDOS 
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MAIS IVA Á TAXA EM VIGOR, UMA VEZ DADO CUMPRIMENTO AOS FORMALISMOS DECORRENTES DA ALICAÇÃO DOS 
ARTºS 100 E 101 DO DECRETO-LEI Nº 442/91 DE 15 DE NOVEMVRO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

VIII.2. Ampliação do Cemitério de S. Paulo de Frades - adjudicação definitiva 
 

Sobre o assunto acima mencionado, e com base na informação número trezentos e setenta e quatro/noventa e 
quatro da Divisão de Edificios, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 755/94: 
ADJUDICAR, DEFINITIVAMENTE, A EMPREITADA DE "AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO DE S. PAULO DE FRADES" À FIRMA  
MANUEL SACRAMENTO & MARQUES, LIMITADA, PELO VALOR DE SEIS MILHÕES SEISCENTOS E TRINTA MIL 
NOVECENTOS E SETENTA E CINCO ESCUDOS MAIS IVA, À TAXA EM VIGOR. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
Neste momento regressou o Sr. Presidente. 
 
 

PONTO IX - SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DE ÁGUA E SANEAMENTO DE 
COIMBRA 

 
IX.1. Saneamento da Margem Esquerda do Rio Mondego - S. Martinho do Bispo a 

Taveiro e remodelação da Rede de Distribuição de Água - homologação da 
deliberação do Conselho de Administração 

 
Sobre o assunto referido em epígrafe e tendo em vista a candidatura do empreendimento a Fundos Estatais 

e/ou Comunitários, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 756/94: 
APROVAR OS PROJECTOS ABAIXO MENCIONADOS: 

- Estudo Prévio do saneamento de Águas Residuais e Drenagem de Águas Pluvais na Margem Esquerda do 
Mondego, de Santa Clara a Taveiro 

  - Projecto de Execução das Redes de Saneamento da Bacia de Bencanta 
  - Projecto de Execução das Redes de Saneamento da Bacia de Ribeira de Frades 
  - Projecto de Execução das Redes de Saneamento da Bacia de Casas Novas 
  - Projecto de Execução das Redes de Saneamento da Bacia de Fala 
  - Projecto de Execução das Redes de Saneamento da Bacia de Casais 
  - Projecto de Execução do Interceptor Geral da Margem Esquerda 
  - Projecto de Execução da Conduta de Reforço do Sistema Adutor dos Sectores Rural Norte e da Margem 

Esquerda do Mondego - 2ª parte - obras a Juzante da Ponte-Açude 
  - Projecto de Execução do Abastecimento de Água à Margem Esquerda do Mondego a Poente da 

Espadaneira (Reformulação apoiada no Sistema da Cidade). 
  Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

IX.2. Interceptor do Loreto e Ligação à Estrada de Adémia/Eiras - homologação da 
deliberação do Conselho de Administração 

 
Sobre o assunto acima referenciado e tendo em vista a candidatura deste conjunto de obras a Fundos 

Comunitários, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 757/94: 
APROVAR O PROJECTO DO INTERCEPTOR DO LORETO E LIAÇÃO À ESTRADA DE ADÉMIA/EIRAS. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO X - SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DE TRANSPORTES URBANOS 
DE COIMBRA 
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X.1. Relatório do 1º trimestre de 1994 
 

Pelo Sr. Presidente foi feita a apresentação do documento relativo ao Relatório do 1º trimestre de mil 
novecentos e noventa e quatro dos Serviços Municipalizados de Transportes Urbanos de Coimbra. 

 
Sobre o mesmo o Sr. Vereador Santos Cardoso usou da palavra para referir a sua preocupação pela situação 

financeira da empresa que continua a degradar-se, chamando mais uma vez a atenção da necessidade de serem 
equacionadas medidas de saneamento financeiro. 

 
Regozijou-se com a frontabilidade com que os responsáveis daqueles serviços dão conta dos números, que em 

três meses apresenta um resultado operacional negativo de cerca de cinquenta e oito mil contos, agravado em relação ao 
1º trimestre do ano passado. 

 
Apesar de haver algumas melhorias em termos de gestão interna, como a renovação da frota, bem como 

tentativas de diminuição de despesas com o pessoal, a evolução negativa que a gestão dos Serviços Municipalizados de 
Transportes Urbanos de Coimbra em termos económico-financeiros apresenta é alarmanete, pelo que em sua opinião, a 
curto prazo a Câmara poderá deparar-se com uma situação mais drástica. 

 
Sobre este assunto o Sr. Presidente usou da palavra para referir que os Serviços Municipalizados de 

Transportes Urbanos de Coimbra são uma empresa municipal que se debate com grandes dificuldades e carências e que 
transporta diariamente uma média de cem mil pessoas com custos integralmente suportados pela Câmara Municipal. 

 
É uma situação que se vem arrastando ao longo dos anos; no entanto, a privatização dos transportes de 

utilidade social não lhe parece boa politica municipal. A solução que se vislumbra para permitir a rentabilização desta 
empresa municipal será a criação de uma empresa mista conjugando os Transportes Urbanos de Coimbra com a 
empresa do Metropolitano Ligeiro de Superficie, esperando-se que haja, inevitavelmente uma abertura à cooperação 
entre a Administração Central e a Administração Local para o problema dos transportes nas cidades. 

 
Em termos de análise custos/beneficios os Transportes Urbanos de Coimbra funcionam com boa qualidade 

face à escassez dos meios de que dispõem. É também útil sublinhar que quer como Presidente da Câmara, quer como 
Presidente do Conselho de Administração daqueles serviços, apesar de contrariedades, os bons resultados se devem ao 
empenhamento e dedicação total e ao grande profissionalismo da equipa que dirige os transportes urbanos, disse. 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 758/94: 
TOMAR CONHECIMENTO DO RELATÓRIO DE 1º TIMESTRE DE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E QUATRO DOS SERVIÇOS 
MUNICIPALIZADOS DE TRANSPORTES URBANOS DE COIMBRA. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 

PONTO XI - ASSUNTOS DIVERSOS 

 
XI.1. Associação Nacional de Municipios Portugueses - instalações de gases combustiveis 

(butano e propano) em edificios habitados e nos que recebem público 
 

Através da Associação Nacional de Municipios Portugueses é dado conhecimento à Câmara do Aviso nº 
2/94 da Delegação Regional da Industria e Energia do Norte, o qual lembra o que é exigido e não é permitido nos 
edificos habitados e nos que recebem público, conforme estabelece a legislação aplicável sobre o assunto. 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 759/94: 
TOMAR CONHECIMENTO E ENVIAR O AVISO AOS RESPECTIVOS SERVIÇOS (DEPARTAMENTO DE ADMINISTRAÇÃO 
URBANISTICA, DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPAIS, DEPARTAMENTO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL E 
DEPARTAMENTO DE PLANOS, PROJECTOS E SOLOS). 

Deliberação tomada por unanimidade. 
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A propósito deste assunto o Sr. Presidente aproveitou para dar conhecimento que começarão no próximo dia 
cinco de Julho, em cinco frentes de trabalho, as obras de construção da rede de gás na cidade de Coimbra, em que 
várias artérias da cidade irão ser esventradas. 

 
Informou ainda que uma equipe coordenada pelo Sr. Vereador Jorge Lemos e integrada por técnicos do 

Departamento de Obras Municipais, Divisão de Trânsito e Serviços Municipalizados de Água e Saneamento de 
Coimbra acompanharão permanentemente os trabalhos, e que a abertura de valas iria ser aproveitada pela Telecom para 
a colocação de fibras ópticas, pela EDP para rede de electricidade onde for compativel e pelos Serviços 
Municipalizados de Água e Saneamento de Coimbra para remodelação da rede de água e saneamento onde se tornar 
necessário. 

 
Quando a obra chegar à Rua da Sofia a Câmara aproveitará para aumentar a largura dos passeios com a 

redução do espaço de circulação de veiculos (apenas duas faixas). 
 
Sobre este assunto o Sr. Vereador Vasco Cunha referiu também da necessidade de com a abertura das valas ser 

também oportuno equacionar a cartografia numérica, tendo o Sr. Presidente informardo que o processo da cartografia 
está a avançar e irá ser compatibilizado, mas só na execução da obra se poderá passar  ao registo, uma vez que o 
projecto foi feito a nivel nacional e só foram definidas as artérias onde irão ser instaladas as condutas. 

 
XI.2. Direcção Geral da Administração Autárquica - execução da Lei dos Baldios 
 

Através da Direcção Geral da Administração Autárquica é solicitada a intervenção da Câmara Municipal no 
sentido de suscitar a atenção das Juntas de Freguesia integradas no Municipio de Coimbra, e sobre as obrigações legais 
que para elas decorrem nos nºs 4 e 5 do artº 33 da Lei nº 68/93, de 4 de Setembro (Lei dos Baldios). 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 760/94: 
TOMAR CONHECIMENTO E TRANSMITIR ÀS JUNTAS DE FREGUESIA. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 

PONTO XII - ORGÃOS DA AUTARQUIA 

 
XII.2. Intervenção dos Senhores Vereadores 
 
Intervenção do Sr. Vereador Jorge Lemos 
 
1 - Pesca Desportiva de Rio 
 

O Sr. Vereador Jorge Lemos deu conhecimento ao Executivo que a Federação Portuguesa de Pesca com a 
colaboração da Associação Regional Beiras Pesca e apoio da Câmara Municipal de Coimbra vai organizar em Coimbra 
de dezoito a vinte e um de Agosto, na zona do Choupalinho, o Campeonato do Mundo de Juvenis de mil novecntos e 
noventa e quatro, em que participarão dez países. 

 
Portugal vai defender o titulo de campeão do Mundo (Colectivo e Individual), conquistado no ano transacto 

em Espanha. Na Selecção Nacional participarão dois atletas de Coimbra, António Carvalho - campeão do mundo 
(ACM) e Filipe Nogueira - campeão nacional (Beiras Pesca). 

 
Intervenção do Sr. Vereador Henrique Fernandes 
 
1 - Deslocação a Poitiers - transportes em cidades com centro histórico 
 

Em linhas gerais, o Sr. Vereador Hnerique Fernandes deu conhecimento da sua deslocação juntamente com o 
Eng. Albertino de Sousa, a Poitiers, em que participaram em reuniões de trabalho na passada quinta e sexta-feira. 
Referiu que foram reuniões de grande interesse para ambas as partes, com pontos comuns a desenvolver e brevemente 
trará ao Executivo um relatório completo dos assuntos versados. 
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XII.1. Intervenção do Senhor Presidente 
 

A Câmara deliberou, por unanimidade, submeter a apreciação e votação os seguintes processos, fora da 
ordem de trabalhos: 

 
1 - Manuel da Costa Folhas - loteamento - averbamento para Torricentro, Limitada 
 

Solicita a firma Torricentro - Sociedade de Construções do Centro, Limitada, através do requerimento 
número vinte e um mil quatrocentos e setenta e quatro/noventa e quatro, o averbamento do processo de loteamento de 
um terreno sito na Lomba de Chão do Bispo (processo número trinta mil e dezanove/oitenta e sete). 

 
Considerando os pareceres técnicos produzidos, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 761/94: 
AVERBAR PARA O NOME DA FIRMA TORRICENTRO, LIMITADA, O PROCESSO DE LOTEAMENTO DE UM TERRENO SITO 
NA LOMBA DE CHÃO DO BISPO (REGISTO NÚMERO  TRINTA MIL E DEZANOVE/OITENTA E SETE). 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

2 - Acção contra o Estado Português 
 

O Sr. Presidente informou o Executivo de uma carta enviada pela Sociedade de Advogados, Pena, Machete 
& associados, que envia cópia da sentença proferida no processo pendente no Tribunal Administrativo do Circulo de 
Coimbra contra o Estado em que são interessados os municipios de Aveiro, Barreiro, Braga, Coimbra e Portalegre. 

 
O Tribunal deu razão em toda a linha aos Municipios e condenou o Estado a pagar os trezentos e cinquenta mil 

contos, acrescidos de juros de mora (total superior a quinhentos mil contos) e as despesas de acção. 
 
O Estado vai recorrer para o Supremo, onde serão apreciadas de novo as excepções e a questão de fundo. 
 

DELIBERAÇÃO Nº 762/94: 
TOMADO CONHECIMENTO. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 

3 - Prémio Literário Miguel Torga 
 

É o seguinte o teor da acta do juri reunido em quinze de Junho de noventa e quatro, para analisar os trabalhos 
apresentados sobre o Prémio Literário Miguel Torga/Cidade de Coimbra - mil novecentos e noventa e quatro: 

 
"Aos quinze dias do mês de Junho de mil novecentos e noventa e quatro, pelas dez horas, reuniu nas 

instalações da Casa Municipal da Cultura o Juri do prémio Literário Miguel Torga/Cidade de Coimbra mil novecentos 
e noventa e quatro. 

 
Presentes Manuel Augusto Soares Machado, Presidente da Câmara Municipal de Coimbra, que presidiu, 

Andrée Crabbé Rocha, personalidade convidada pela edilidade, Cristina Maria da Silva Robalo Cordeiro Sousa 
Oliveira em representação da Universidade de Coimbra e José Manuel Mendes, Presidente da Associação Portuguesa 
de Escritores. 

 
Analisados os cinquenta trabalhos concorrentes (dado que doi deles foram excluidos por não obedecerem ao 

regulamento do concurso), o juri deliberou, por unanimidade, atribuir o prémio ao original intitulado "Mar de Palha", 
sob o pseudónimo de Jorge Miragaia. 

 
Aberto o respectivo sobrescrito verificou-se que esse pseudónimo pertence ao escritor Serafim Ferreira. 
 
E mais não havendo a tratar, foi lavrada a presente acta, que vai ser lida e assinada pelos membros do juri." 
 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 763/94: 
HOMOLOGAR A ACTA DO JURI E ATRIBUIR NOS TERMOS DO REGULAMENTO DO CONCURSO, O PRÉMIO DE 
OITOCENTOS MIL ESCUDOS AO ESCRITOR SERAFIM FERREIRA PELA SUA OBRA "MAR DE PALHA". 
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Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

4 - Colocação de uma lápide de cantaria na casa onde viveu o salatina José Lopes da 
Fonseca 

 
Solicita um grupo de salatinas nascidos e antigos moradores da Alta da cidade, autorização para homenagear, 

com a colocação de uma lápide, o salatina José Lopes da Fonseca, que dedicou grande parte da sua vida à recolha de 
histórias populares de Coimbra e ao teatro Amador, sendo também tocador e professor de viola. 

 
Considerando que o proprietário do imóvel onde irá ser colocada a lápide já deu autorização para o efeito, o 

Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 764/94: 
AUTORIZAR A COLOCAÇÃO DA LÁPIDE NO PRÉDIO SITO NA RUA DE S. SALVADOR, Nº 33. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

5 - Nome de José Castilho a uma Rua da Cidade 
 

Pelo Sr. Presidente foi apresentado o processo relativo à atribuição do nome José Castilho a uma rua da 
cidade, (conforme deliberação tomado em dezoito de Abril de oitenta e nove). 

 
José Castilho nasceu fez em Janeiro cem anos, foi jornalista e sobretudo um cidadão que se empenhou em 

acções importantes em defesa de Coimbra e da sua região. 
 
Neste sentido, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 765/94: 
HOMENAGEAR O JORNALISTA JOSÉ CASTILHO NO PRÓXIMO DIA QUATRO DE JULHO, DESCERRANDO UMA LÁPIDE COM 
O SEU NOME, NA RUA DO BAIRRO DA COOPERATIVA MONDEGO (QUINTA DA MAIA). 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

6 - Musicentro - Espectáculo "Mil e uma Noites" 
 

Propõe-se a empresa Musicentro, realizar no próximo dia vinte e nove de Junho, pelas vinte e uma horas e 
trinta minutos o espectáculo musical "Cantos e Danças das Mil e Uma Noites". 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 766/94: 
AUTORIZAR A REALIZAÇÃO DO ESPECTÁCULO, NO JARDIM DA SEREIRA, COM ISENÇÃO DO PAGAMENTO DA 
RESPECTIVA TAXA DE UTILIZAÇÃO DAQUELE ESPAÇO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

7 - Abastecimento de água à povoação do Carvalho - Protocolo de Acordo entre as 
Câmaras Municipais de Coimbra e Vila Nova de Poiares 

 
O Sr. Presidente deu conhecimento ao Executivo do texto do Protocolo a celebrar entre a Câmara Municipal 

de Coimbra e a Câmara Municipal de Vila Nova de Poiares e que irá ser assinado pelas Autarquias no próximo dia 
quatro de Julho e no qual são fixados os termos do acordo com vista ao abastecimento de água à zona da povoação do 
Carvalho situada no Concelho de Coimbra. 

 
O presente protocolo, dada a sua extensão, fica apenso à presente acta, fazendo parte integrante da mesma. 
 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 767/94: 
APROVAR O TEOR DO PROTOCOLO A CELEBRAR ENTRE AS CÂMARAS MUNICIPAIS DE COIMBRA E VILA NOVA DE 
POIARES, COM VISTA AO ABASTECIMENTO DE ÁGUA Á POVOAÇÃO DO CARVALHO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 



Acta nº 22 de 28/06/94                                                                         Pág. 16 

 

 
8 - Programa do dia 4 de Julho - Dia da Cidade de Coimbra 
 

O Sr. Presidente deu conhecimento ao Executivo do programa elaborado pelos serviços sobre as 
comemorações do dia quatro de Julho, a saber: 

 
"DIA 4 DE JULHO 
 
09,00H - Alvorada com foguetes 
 

Rio Mondego 
09 às 17,00H - Pesca Desportiva de Rio - 8º Concurso 
                         Organização Clube Recreativo do Calhabé 
                         N.A.C. Juvenil Pesca Desportiva 
 

Associação Académica de Coimbra/Organismo Autónomo de Futebol 
09 ás 17,00H - Várias modalidades - Finais de Jogos de Coimbra/Anos 90 
                         Organização Câmara Municipal de Coimbra 
 
09,30H - Arruada com Gaiteiros 
10,00H - Banda Filarmónica de Torre de Vilela - Chegada à Portagem 
 

Baixa Coimbrã 
10,00H - Xadrez - Animação de Rua 
               Organização Associação Académica de Coimbra/Xadrez 
 

Quinta da Maia 
10,00H - Desceramento de placa toponimica da Rua José Castilho (jornalista) 
               Quinta da Maia (Bairro Cooperativa Mondego) 
 

Varandim dos Paços do Municipio 
10,30H - Hastear da Bandeira Nacional 
               (a banda de música interpretará A Portuguesa) 
 

Salão Nobre 
10,30H - Cerimónia de entrega de Medalhas Honoríficas 
                Medalha "Dedicação", em Vermeil - Eng. Jorge A. Maia Guerreiro 
                Medalha "Mérito Desportivo" - Professor Alberto Martins 
                Protocolo de Cedência de Terrenos (em direito de superficie) às Juntas de Freguesia de Santa                         

Cruz, Cernache, S. Paulo de Frades e Brasfemes, para a construção de Polivalentes 
               Assinatura do Protocolo de Acordo com a Câmara Municipal de Vila Nova de Poiares 
               (Abastecimento de água à povoação do Carvalho) 
               Assinatura de Protocolos de Cooperação 
               Entrega do prémio Miguel Torga - Cidade de Coimbra, ao escritor Serafim Ferreira, pela sua obra 

"Mar de Palha" 
12,30H - Sessão Solene 
               Cerimónia de celebração do Protocolo de Geminação entre Coimbra e Santiago de Compostela 
 

Animação de Rua 
(Baixa Coimbrã) 

11,00H - Actuação dos Grupos das Cidades-Irmãs 
               (Santiago de Compostela; Poitiers; Fez e Aix-en-Provence) 
 

Torres do Mondego/Parque da Cidade 
15,30H - Canoagem - descida Aberta 
                Organização Clube Canoagem de Coimbra 
 

Choupalinho 
16,00H - Vela - Regatas - Torneio CDN Coimbra 
                          Organização Clube de Desportos Náuticos 
 

Museu Nacional Machado de Castro 
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16,00H - Abertura da Exposição "Tesouros da Rainha Santa" 
 

Casa Municipal da Cultura 
16,30H - Abertura da Exposição "Thesauris - O Saber e a Cultura na Universidade de Coimbra" 
 

Animação de Rua 
(Praça da República) 

17,00H - Actuação dos grupos das Cidades-Irmãs 
               (Santiago de Compostela; Poitiers; Fez e Aix-en-Provence) 
 

Salão Nobre 
19,00H - Cerimónia de entrega do Prémio "cidade de Santiago" - Torneio de Vela - "Cidade de Coimbra" 
                Prémios - Jogos de Coimbra/Anos 90 
 

Parque de Santa Cruz 
(Sereia) 

21,00H - Espectáculo "Noite das Geminações" 
                Banda da Policia de Segurança Pública; Grupos das Cidades-Irmãs; grupo de Fados Praxis 

Nova."   
 

DELIBERAÇÃO Nº 768/94: 
TOMADO CONHECIMENTO. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 

9 - Reunião da Câmara 
 

Sobre este assunto e atendendo a que na próxima segunda-feira, dia quatro de Julho é feriado municipal, o 
Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 769/94: 
REALIZAR A PRÓXIMA REUNIÃO DO EXECUTIVO NO DIA ONZE DE JULHO DE NOVENTA E QUATRO COM INICIO PELAS 
QUINZE HORAS, TENDO O PERIODO DE INTERVENÇÃO ABERTO AO PÚBLICO INICIO ÀS DEZASSETE HORAS. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

10 - Falecimento do Dr. António Portugal e Prof. Dr. Carrington da Costa 
 

Antes de encerrar os trabalhos o Sr. Presidente proferiu as seguintes palavras: 
 
"Um amigo nosso, foi a enterrar. Um grande companheiro da jornada, da vida - o Conimbricense António 

Portugal. O António, brusca e prematuramente levado de nós, foi sempre um cidadão empenhado na promoção dos 
valores mais elevados da civilidade e da honra, um homem do povo que por principios humanistas soube e se soube 
conduzir, um amigo sincero que, também nesta Câmara Municipal, desempenhou importantes funções na primeira 
Comissão Administrativa após o 25 de Abril e em sucessivos mandatos na Assembleia Municipal como lider da 
bancada do Partido Socialista. 

Este homem livre, que bem mereceu a medalha da liberdade, foi um Conimbricense que levou a bandeira e a 
mensagem cultural da nossa cidade a, praticamente, todo o Mundo. 

Do inestimável legado que nos deixou, creio justo referenciar a notável colectânea da "Cançaõ de Coimbra" 
(como ele sempre dizia e sublinhava) e que, em conjunto com o "Grupo de Guitarras e Cantares de Coimbra" foi capaz 
de criar e interpretar oitenta anos de "Tempos de Coimbra". E também estes trabalhos projectaram o nome de 
Portugal e de Coimbra pelo Mundo. 

Por homenagem à memória de António Portugal, creio justo igualmente que a acta da Câmara Municipal de 
Coimbra registe uma sua bela expressão a propósito dos "Tempos de Coimbra" e que reflete o seu sentir, não apenas 
no dominio da música - em que foi eximio criador - mas da sua visão do gosto da vida: "Do jardim imenso que é 
música de Coimbra colhemos algumas flores, aquelas de que mais gostamos. Muitas, eventualmente mais belas, 
ficaram por colher. Que outras mãos as colham com o mesmo amor e carinho que pusemos na recolha daquelas que 
aqui vos oferecemos". 

As nossas homenagens profundamente sentidas ... Estou certo que nesta expressão, acompanharemos 
unanimemente e  transmitiremos à família, e em especial à nossa colega Teresa Alegre Portugal, o que já 
manifestámos, pessoalmente, mas também é justo que este órgão o faça, tanto a ela como ao Presidente da Assembleia 
Municipal de que o António era membro. 
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Seguidamente disse: 
 
Infelizmente acaba de ser confirmado o falecimento do Prof. Dr. Rui Carrington da Costa num acidente de 

aviação ocorrido ontem na Costa do Marfim. O Prof. Dr. Carrington foi o primeiro Presidente da Câmara Municipal 
de Coimbra a seguir ao 25 de Abril, num período difícil mas empolgante vivido por todos nós. É nossa convicção que, 
juntamente com uma equipe integrada também pelo Dr. António Portugal, presidiu com alta dignidade e com grande 
abnegação a esta Câmara Municipal. Falamos hoje de dois cidadãos cujo trabalho e exemplo qualquer um de nós 
pode prosseguir, cada qual a seu modo e jeito. São luzes que nos podem inspirar e acompanhar para ajudar a Cidade. 
E eles fizeram tudo o que estava ao seu alcance para atingir o objectivo de promover o desenvolvimento da Cidade de 
Coimbra, com grande espírito de solidariedade, o que é uma característica importante de homens bons e dos cidadãos 
honrados. 

Vamos ter oportunidade de o acompanhar, mas desde já gostaria de poder transmitir, em nome da Câmara, à 
viúva do Sr. Prof. Dr. Carrington da Costa, as condolências e o pesar pelo seu falecimento." 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 770/94: 
APROVAR AS PROPOSTAS CONTIDAS NAS PALAVRAS PROFERIDAS PELO SR. PRESIDENTE. 

Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 
 
 
E sendo treze horas o Sr. Presidente declarou encerrada a reunião da qual se lavrou a presente acta que será 

previamente distribuida a todos os membros da Câmara Municipal para posterior aprovação e assinatura.  
 


